

EL PROGRESO

—Sale todos los Jueves.—

PERIÓDICO DEMOCRÁTICO DE LA MARINA.

—Número suelto 1 real.—

PRECIO DE SUSCRICION. TRIMESTRE 2 PESETAS 25 CENTS.	DIRECTOR: D. JUAN B. CATALÁ Y GUAL.	PUNTO DE SUSCRICION EN LA ADMINISTRACION DE ESTE PERIODICO.
---	--	---

UNA CARTA DE NUESTRO GEFE.

El día 1.º del corriente, con motivo de ser el santo y cumpleaños de nuestro querido amigo é ilustre gefe, Don Manuel Ruiz Zorrilla, le trasmitimos el siguiente despacho telegráfico:

Londres.

West-Wood Road-Cecil House
Sydenham
Ruiz Zorrilla.

Le felicitan, deseándole larga vida para honra y prosperidad de España. (Siguen los nombres de los trasmisores.)

A este telegrama, nos ha honrado el digno y esforzado gefe de la democracia, con la siguiente carta:

Londres 4 Enero de 1885.

Sres. D. Juan Bautista Catalá Gavilá,
D. Gabriel Moreno, D. Juan Bautista
Catalá Gual y D. Fulgencio Gavilá y
Cardona.

Mis queridos amigos:

He recibido gratamente impresionado su cariñoso saludo, que con el de otros muchos correligionarios, viene á confortarme en la tarea, que con la ayuda de todos, espero llevar á cabo, afirmando para siempre en nuestra patria la libertad y la democracia.

Queda de ustedes afectísimo amigo y correligionario

M. Ruiz Zorrilla.

CRONICA MADRILEÑA.

¡Caridad!

He ahí la palabra que hoy pronuncian todos los labios.

España entera responde á tan humanitario pensamiento abriendo innumerables suscripciones particulares que van tomando consoladoras proporciones.

La miseria que reina en las comarcas andaluzas, asoladas por los terremotos, tendrá pronto y eficaz remedio.

Los donativos huyen de la suscripción oficial.

Sabemos por experiencia que por ese camino se llega siempre tarde, mal y nunca á enjugar lágrimas.

También sabemos quien ha sido el autor de tanta ruina y desolación,

¡La divina providencia!

Es voz pública en los pueblos del partido de Alhama, (Granada), que en la noche del 25 un pastor vió á un anciano de luenga barba que, vistiendo hábitos sacramentales y acompañado de una bella señora y dos niños, se disponía á celebrar una misa al pié de un pino. Concluida la sagrada ceremonia, el anciano apagó una vela, de las dos que había encendidas en un modesto altar, levantado por él al efecto, y entonces fué cuando sobrevino el primer terremoto que tantas víctimas causó.

Cuando el anciano se disponía á apagar la segunda vela, la bella señora, los dos niños y el pastor le suplicaron de rodillas que no hiciera tal cosa, hasta conseguir con sus ruegos y llanto aplacar las iras del viejo que, una vez conducido por tan buen camino, se convirtió, con la bella señora, los dos niños, el altar y las dos velas, en una columna de azulado humo, de donde salían, al remontarse al cielo, consoladoras palabras de perdon.

Se creía que el personaje de luenga barba fuese Oliver ó su admirador Pidal.

Pero nosotros, á fuer de imparciales, negamos en absoluto el hecho.

Todo lo que hemos contado por boca de un pastor, que nadie conoce ni vió, es una historieta, tan burda como bufa, lanzada al campo de la superstición por hombres sin freno ni conciencia que pretenden sacar partido de las desgracias que afligen á una comarca entera para ver si pueden regalarnos una nueva y sangrienta cruz.

El ministro de Fomento sigue, todo lo evangélicamente posible, gritando en el Senado.

Y los estudiantes sin ir á clase.

Estos han recibido por conducto de *El Liberal* el siguiente mensaje:

Los estudiantes de la Universidad

de Bolonia

á los estudiantes liberales de la
Universidad de Madrid.

«En la generosa lucha que sostenéis por la libertad de la ciencia, sirvan de estímulo nuestro aplauso y nuestra admiración.

La historia de la civilización es una protesta invencible contra el espíritu reaccionario que ahora intenta sofocar en vuestro noble país, la idea de los nuevos tiempos. Torquemada ha muerto para siempre; el resplandor de las hogueras inquisitoriales solo sirvió para iluminar el camino al libre pensamiento, y las persecuciones de que hoy sois blanco vosotros, apresurarán el triunfo infalible de la ciencia positiva que no se inclina ante ningún dogma.

De la tierra de Dante Alighieri, de Giordano Bruno, de Galileo Galilei, de la Universidad en que enseñó Pedro Pomponazzi, os enviamos el saludo de los compañeros, el augurio de los libres. Perseverad; la victoria es vuestra.»

Como español, como liberal y libre pensador que somos, mandamos desde el fondo de nuestra alma un entusiasta aplauso, por su fraternal mensaje, á los estudiantes de la Universidad de Bolonia.

Ellos han sabido hacerse libres.

Nosotros... Después de un siglo de lucha titánica contra la tiranía solo podemos oponer, á los ilustres nombres de Dante, Bruno, Galileo y Pomponazzi, los reaccionarios de Pidal, Villaverde, Doctor Creus y Oliver.

La comparación nos sonroja.

GUNDISALVO.

Madrid 10 de Enero de 1885.

Adelante y viva la R....

La prensa digna de toda nuestra afligida España se lamenta de la permanencia en el poder de esa perturbadora y demagó-

gica anarquía de guante blanco, cuyo proceder es por demás destructor, concluyendo con ese gran país que parece adormecido ante las incalificables acciones de unos hombres que por ironía se llaman conservadores.

La pobreza estiende su mugriento manto por las mas ricas y fértiles provincias; los microbios fantásticos de Romero Robledo abatieron vuestra tierra terminando su escursión destructora en la antigua Toledo; la industria y comercio, emporio en la hidalga tierra catalana, yacen en el panteón de los recuerdos; los escolares de una ciencia racional acuchillados en las calles de Madrid; sus catedráticos insultados por esos mercenarios sicarios del funesto Romero; los representantes del país cumpliendo como su deber les imponía, abren profundas heridas en los senos podridos de esa pléyade de ambiciosos y apóstatas; nuestra fértil y productiva Cuba arruinada por completo; los vejámenes y crímenes ministeriales sin interrupción; el clamoreo del sufrido país unánime, y ellos con risa mefistofélica (permítase la frase) siguen esquilmando, haciendo alarjes de una fuerza que no poseen, apostrofando á nuestros representantes y cubriendo nuestro nombre de fango ante la culta Europa, no sabiendo si admirar mas la paciencia de los españoles ó el abuso de su gobierno; presidiarios y ladrones disfrutando su rapacidad por el ambiente; los periodistas durmiendo en el tenebroso espacio de una cárcel ó respirando el nostálgico aire de la atmósfera extranjera, mas compasivo que la tiranía de nuestros verdugos. ¿Puede durar tanto tiempo nuestra agonía? No es posible.

Jamás esa orgullosa nación dobló la cerviz ante ninguna opresión. Se preparan grandes elementos para luchar contra los tiranos; el choque promete ser

terrible y cruel; lo exigen las circunstancias y la acelerarán los procedimientos.

Tal es el estado de nuestra patria visto con el testimonio veredicto de la historia. Si sucediera que por una ley extranatural fuéramos víctimas de un engaño, con las apreciaciones podríamos asegurar la total ruina de la nación, decretada en las negras y viles conciencias de esos despotas ávidos de perturbar el orden social en todas sus variadas y necesarias formas. Por esto en mis artículos vereis siempre el sello revolucionario, recomendando ese remedio por creerlo bálsamo de nuestras aflicciones, deduciendo su eficacia de impetuosidad y castigo por la revolución realizada; y la duración de nuestras robadas libertades basadas en la mágica bandera tremolada por el denodado Zorrilla cuyo lema lleva estas gráficas y sociales palabras: Igualdad, Libertad y Fraternidad, trinidad del gran credo republicano, única enseña de nuestro orden, única bandera de nuestros derechos, único sudario digno de nuestra tumba... Adelante y viva la República...

PUTIPUQUÉ.

Lisboa 3 Enero de 1885.

AÑO NUEVO VIDA NUEVA.

A las calamidades del pasado año de mil ochocientos ochenta y cuatro, creíamos que no seguirían otras porque el gobierno debía estar ya satisfecho con el Luzbel, que en forma de hombre, nos envió desde há once años para deshonra de la patria y vergüenza de la civilización.

Pero nos hemos engañado. Seguramente el asesinato de Mangado, los homicidios perpetrados en las personas de Velles y Ferrandiz de la Plaza, el cólera morbo oficial, el acordonamiento, las alcaldadas, las humillaciones, la venta por dos mil duros de un secreto de Estado, las criminales fechorías del día de Santa Isabel, las bajas, la decadencia y el desconocimiento de la justicia y de Dios; seguramente todo esto, simbolizado en Cánovas del Castillo, ese revolucionario que supo, después de la victoria, apropiarse como suyo el Manifiesto de Manzanara, era poco para demostrarnos que nuestro país está azotado por un Gobierno que, desconociendo las leyes, ha erigido como principio de su acción la brutal venganza, y como temporamento de contemporización el cobarde provocamiento, sirviéndose de sus ciegos sicarios que, no habiendo nunca al delincuente ó protegiéndolo, encontraron, sin embargo, para machucarle sus morbidos sables, los cráneos de la inocencia, perseguida hasta los recintos del santuario de la Universidad.

Algo más merecemos ciertamente; que hasta la naturaleza, al ver que el año mil ochocientos ochenta y cinco principia con los conservadores á la cabeza, se estreme-

ce, y, en su movimiento, hunde pueblos, rompe montañas, eleva valles, barre caseríos, y en una palabra, los elementos se conjuran y protestan contra las debilidades de los presentes tiempos.

Calamidad, sobre calamidad. A las víctimas del conservadorismo, sumemos las producidas por los terremotos; á la pobreza en que está sumida España, gracias á los imperantes, añadamos la que es consecuencia de los movimientos subterráneos; á la decadencia de nuestra patria y a la degradación en que el ministerio la ha colocado, añadamos la venta del tratado por un conocido conservador.

Mas... ¿todavía aguardaremos algun tiempo esperando la hora de nuestra regeneración?... ¿Comportaremos soportar las iniquidades presentes por todo lo que queda de año?... ¿No haremos un esfuerzo para poder decir, sin que nadie nos desmienta, año nuevo vida nueva?

Lo antiguo se tambalea; sirvanos de fuego central y hundámoslo para siempre.

De lo contrario de cada día iremos de mal en peor: á las cadenas, al grillete, a la mordaza, al tormento, añadirán las hogueras de la inquisición, cuyo Torquemada podrá sustituirlo en Pidal y cuya leña se cortará en los puros y hermosos campos de la libertad y la democracia.

Los terremotos de Andalucía.

Tenemos entendido que el último domingo fueron convocados por el Alcalde de esta villa en la sala capitular algunos vecinos para tratar sobre socorros en beneficio de las víctimas de los últimos terremotos de las provincias de Málaga y Granada.

Ignoramos el resultado de la reunión y nos extraña sobre manera, el que se hiciera caso omiso de nuestro director, á quien, á lo menos por galantería, debía haberse invitado. A pesar de ello cumplimos hacer público, que ponemos nuestra modesta publicación al servicio de todas aquellas personas que quieran utilizarla en obsequio de las calamidades del país; que estamos dispuestos a secundar los nobles esfuerzos de cuantos se propongan hacer el bien de sus semejantes, sin tener en cuenta las ideas políticas ni las cuestiones personales. En momentos tan supremos, debemos prescindir de todo lo que no esté conforme con las nobles aspiraciones de Europa entera, que, unida como un solo hombre, únicamente trata de llevar consuelo á tantos infelices que demandan la caridad pública.

Los que estamos unidos por una misma fé debemos probar que somos dignos discípulos del Salvador, quien nos legó un código de moralidad basado en el amor de nuestro prójimo.

Para probarnos cuanto ama la caridad nos dice con S. Mateo: «Tuvo hambre y me disteis de comer; tuvo sed y me disteis de beber; estubo desnudo y me vestisteis; fui huésped y me recogisteis, etc., pues de cierto os digo: que cuando lo hicisteis con uno de estos mis hermanos pequeños con mígo lo hicisteis.» Segun San Pablo; «aun cuando tuvimos la lengua de los ángeles; el don de la profecía y tanta fé que trasladásemos los montes, si no tuviéramos caridad nada seríamos.»

Seguros estamos de que este pacífico y católico vecindario «libra responder de una

manera digna el llamamiento de la caridad y de que siguiendo el ejemplo de nuestro Sumo Pontífice, depositarán el óbolo de sus dispensos en una obra que al reflejar la bondad del corazón humano, probará además que en este pueblo ha germinado el espíritu del evangelio.

Mas como en circunstancias como la presente no siempre han llegado á su verdadero destino los socorros de los bienhechores, con el fin de evitar irregularidades que pudieran redundar en perjuicio de los necesitados, nos atreveríamos á proponer que en vez del intermedio de los centros oficiales nos valiéramos de la espontánea asociación y delegáramos personas de confianza que entregaran las limosnas en manos de las mismas víctimas.

UN BRÍNDIS.

El día 31 del mes de Diciembre, los zorrillistas de Barcelona se congregaron, como en otras muchas capitales, para conmemorar el día del político sin mancha, del probado patrio, de la gloria de la democracia española don Manuel Ruiz Zorrilla.

Varios fueron los discursos que en el banquete de la capital del Principado se pronunciaron, elocuentes todos ellos; y sentimos que la índole de nuestra publicación no permita ocuparnos detalladamente de cuanto allí se dijo, copiando íntegro el elocuentísimo brindis de nuestro distinguido y respetado compañero en la prensa, el director de *El Pueblo Catalan*, D. Ramón A. Solsona.

Copiaremos, esto no obstante, algunos párrafos de tan elocuentísima oración para que nuestros lectores puedan, aunque incompletamente, hacerse cargo de su mérito.

Dirjese á los comensales, el Sr. Solsona con estas palabras:

Correligionarios, republicanos, amigos, hermanos. Comienza haciendo historia de su vida política, en la que ciertamente siempre ha resplandecido el amor que la libertad le inspira, por cuyo motivo á los veinte años, estudiando facultad mayor, trocó los libros por el fusil, peleando en varios puntos contra el carlismo, «el monstruo de la vergüenza pública.»

Proclamada la monarquía en Sagunto volvió á los libros y á su manía: á ser republicano.

Desde la restauración acá han acibarado su alma la persecución por el delito de conspiración y otros cien procesos que le han formado por situaciones monárquicas.

«La profesión de fé republicana, dice, implica, hermanos, la negación de la forma monárquica que nosotros cara á cara combatimos, y que á su vez implica la negación del derecho, de la voluntad nacional, de la prosperidad del país, del bienestar de los pueblos y de la honra de la patria, por la cual los republicanos todos, hemos de imponernos toda suerte de sacrificios.» *(Aplausos)* La monarquía, si pudieron justificarla la razón de la fuerza y el instinto de superstición que en *hilo tempore* dominaba el espíritu humano, hoy, en los actuales tiempos de los prestigios, de la caldera de vapor, de la filatera, del periodismo, de la tribuna, del hilo eléc-

trico, del libre examen, no se concibe, so pena de admitir un géneo de maldad que perturbe las conciencias, que haya quien crea de buena fé en la virtualidad de los privilegios, á la monarquía prodigados á granel.

Nosotros, á fuer de adversarios y de hombres convencidos, no podemos admitir la monarquía; no podemos ser, porque no queremos vivir de la concupiscencia y de la mentira á costa del país, otra cosa que republicanos; y como tales, estimamos saludable para nuestra desventurada nación el planteamiento de las soluciones que informan nuestro credo.

La república, correligionarios, harto lo sabeis, es el alma del progreso social político é incógnita resuelta por la verdad y el bien. Es la diosa del porvenir; la forma de gobierno que enaltece el principio de autoridad y consolida el orden, la que desenvuelve la rama económica y abre horizontes á la ciencia; la que atraviesa, merced al viento saludable del trabajo, los mares de la inteligencia y los golfos de la riqueza. La República, amigos míos, es la piqueta demoladora de lo viejo y carcomido para asentar sobre sus ruinas los edificios del moderno derecho; la República como fuente de justicia, precisa á los ciudadanos á que se habiliten y se instruyan para gobernar y ser gobernados; garantiza, con tal motivo, todas las libertades y todos los individuales derechos, derrama la instrucción á manos llenas, coloca á la sociedad en condiciones necesarias para mejor proveer á su bienestar, promueve la descentralización, ampara á las localidades en su autonomía administrativa y dice al comercio y á la industria la entidad republicana: «ahí va mi protección para que te nutras y vivas y crezcas y generes y te reproduzcas hasta la prosperidad y la competencia, para cuando en este caso te halles, que quiero sea cuanto antes, establecer el libre-cambio...» *(Aplausos.)*

La República, dando gran impulso á las obras públicas, preserva la emigración, hoy en colosales proporciones en nuestro país, dá facilidades al transporte y aviva la producción, imprimiendo á la agricultura, fuente de toda riqueza, robustez, lozanía. No quiere la República ejércitos de parásitos que la nación destruyan ni vampiros que su sávia chupen; quiere golpear con la varilla del deber, para que despierten, á cuantos fuera de la labor, de la moralidad ó del estudio, duerman al influjo del tédio que aportan el lupanar y la orgía.

El funcionario público, el servidor de todos y de su patria, aprécialo muy útil é indispensable la República; remunerándolo dignamente á fin de que la venalidad no le corrompa ni la responsabilidad le alcance. *(Aplausos.)*

La República solamente puede resolver el pavoroso problema de nuestra Hacienda, sumida en perpétua bancarrota, reduciendo los gastos á cubrir las atenciones mas parentorias, procurando economías y exigiendo únicamente, á fin de no esquilmar con onerosos y cargados tributos al contribuyente, aquellos impuestos mas indispensables á una administración honrada y

celosa de su misión. (Aplausos.)

La República reorganiza el ejército de forma que acrisole la paz, haga respetar el derecho cuando éste fuera desconocido ó perturbado y no robe al trabajo los brazos indispensables á la fragua, al azadon al taller, á la ciencia ó al telar. (Grandes y ruidosos aplausos.)

Refractaria la República á las guerras es legalidad comun á todos los ciudadanos, cuyas individualidades quiere muy altas y autónomas, y no acaricie otras batallas que las del mercado, de la competencia y de la pujanza.

La República consagra últimamente, el vigor de las fuerzas sociales, el saber, la libertad y la ciencia, la virtud y el derecho, la justicia y la razon, la instrucción y el bien, el trabajo y el orden, la individualidad humana; la honra, la gloria, la dicha, la luz, la grandeza y la dignidad nacional. Eso es la República, eso constituye nuestro credo, eso quiere Dios, eso queremos nosotros.

Dice luego, abogando por la coalición, que la República debe venir por medio de la inteligencia entre las tres frondosas ramas del árbol republicano; y añade:

"Nosotros la queremos, los posibilistas no la rehuyen, los federales la acarician. ¿Por qué no hacerla, pues? (Aplausos.) En cuato á procedimientos para llegar á la posesion de nuestro ideal, estoy, como lo están mis amigos, y como lo estáis vosotros, resueltamente al lado del insigne primer ministro del pundonoso Amadeo que ocupara el trono de San Fernando, de D. Manuel Ruiz Zorrilla, cuyo cumpleaños nos reune hoy en torno de esta mesa, cuyo pan, hostia republicana simboliza, y cuyo vino, sangre de nuestros mártires nos recuerda. (Grandes y estrepitosos aplausos.)

Recuerda lo que aconteció á raiz del pronunciamiento de Sagunto y dice:

"Solo un hombre grande por sus servicios á la causa de la libertad, solo don Manuel Ruiz Zorrilla, que nada debía á la república, mostró airada indignacion por el motin de Murviedro recogiendo y levantando muy altiva la bandera olvidada en los muros de Valencia.

No tardó nuestro jefe ilustre en ser blanco de las iras de la restauracion. En 5 de Febrero de 1875, poco mas de un mes de proclamada la actual dinastía, recibió orden de abandonar el territorio español, que dejó por la via del Norte, acompañado de dos guardias civiles y de la bandera republicana, que llevara sobre sus hombros, para, desde extraño suelo, tremolarla y decir: "El que quiera la justicia y la reconquista de las patrias libertades que me siga. La lucha entre la República y la monarquía existe latente: organicemos, en tanto las hostilidades bélicas están en suspenso, que la hora de reanudarlas, será tan luego nos encontremos en ventajosas condiciones para vencer y oponer fuerzas á fuerza, ya que oponiendo razon á razon hemos vencido ya." Y nosotros hemos respondido al llamamiento del revolucionario tenaz, diciendo á Ruiz Zorrilla: "Tu eres grande y poderoso y fuerte y patriota y hombre de buena voluntad y de mejor sentido.

Arrojados de la legalidad, fustigados por el látigo del atropello y de la provocacion y del insulto, ahogados el pensamiento, cohibida la conciencia, regateado el aire y la tierra y el agua, no creamos despropósito seguir el espino-so y difícil camino revolucionario, al contrario, lo consideramos ajustado á la lógica mas estricta y al pensar más acertado. Por tanto, ahí nos tienes á tu servicio, Zorrilla; ahí nos tienes á tus órdenes Revolución. Mandannos, que nosotros estamos prestos á obedecer."

Interin llega la hora de luchar (¿no oís chasquido de espuelas y ruido de caballos?) brindemos por nuestro jefe don Manuel Ruiz Zorrilla, por el ministro de Fomento que dió tono á la asociacion y respecto á la propiedad y favoreció la descentralizacion y destruyó las trabas que se oponian á la construcción de obras públicas y promulgó la ley de sociedades anónimas y de corredores y agentes de bolsa, é instaló lonjas y sóticos y casas de contratación y favoreció á la industria y al comercio y á la agricultura y redactó las bases de la ley de minas y creó escuelas de agricultura y artes y oficios y llevó á la práctica la libertad de enseñanza: volvamos á brindar por el amado desterrado don Manuel Ruiz Zorrilla, que siendo ministro de Gracia y Justicia reformó en sentido profundamente democrático las bases de casacion y suprimió la argolla ó sea la pena de muerte, é instituyó el matrimonio civil y previó por oposicion la carrera del notariado y redujo la gracia del indulto, como mercancía infame. Y brindemos otra vez porque cuanto ántes todos los aquí congregados podamos estrecharle sobre nuestros corazones ébrios de entusiasmo, llenos de valor y henchidos de fe.

No puedo, amigos míos estimados, terminar sin dedicar un recuerdo á los que en Ceuta y en Santo Domingo de la Calzada y en Gerona y en los montes de Navala regaron con generosa sangre el campo de la República; á los que al compas de férreas cadenas allí en el fondo del presidio y coleándose con el criminal empedernido, cantan las excelencias de la República; á los que en los muros de Badajoz y en los fuertes de la Seo, hizaron el pabellon tricolor y hoy se hallan privados del aura de la patria; á los periodistas desterrados y á los periodistas perseguidos.

Brindo por las redacciones de El Porvenir y Las Dominicales del libre pensamiento; El Liberal y La Prensa Moderna, por El Motin y El Zorrillista, por La República y La Discusion, por el Manifiesto, de Cadiz y El Mercantil Valenciano, por la Libertad, de Valladolid y la Nueva Alianza, de Valencia, por La Razon, de Gandia y la Razon, de Moron, por El Progreso, de Jábea, y El Clamor, y Clamor de la Democracia, de Castellon, por El Demócrata, de Almería, y La Union Democrática, de Alicante, y por La Lucha y El Alabardero, de Sevilla, y La Bandera Tricolor, de Aranda del Duero.

Brindo, por último, por el órgano oficial de nuestro partido en Cataluña, El Pueblo Catalán, que durante once meses he tenido la honra de dirigir, por sus

ilustrados redactores presentes y ausentes y perseguidos, y por su propietario el señor Mateos mi mejor amigo, porque siempre la armonía, la estimacion nuestra y la concordia nos mantenga en estrecha haz, y porque veamos á la mayor brevedad coronados nuestros esfuerzos y satisfechos nuestros deseos: España bajo el régimen que reclaman de consumo su honradez y su bienestar. He dicho."

SUETOS.

De Los Desheredados de S. badell:

"El fin del Gobierno Cánovas-Pidal está cerca. Nada mas ruin y vergonzoso que la agonía de esta malvada situacion donde solo campean el cinismo, el robo, la hipocresía, el asesinato y todas las ignominias y barbaries de la edad media.

Maldito gobierno del cólera falso y de los terremotos verdad. Maldito gobierno que mientras persigue al pueblo y á la prensa y fusila hombres de bien y nos mata de frio y de hambre, cobija entre sus personajes distinguidos bandidos de levita como el que acaba de vender por dos mil duros un secreto nacional y nada le hacen.

¡Si hubiera sido un obrero, ya estaba agarrotado!

Hoy, por hoy, solo campean los conservadores.

Los demas somos ilegales.

Pero nuestro colega ya conoce el remedio á tantos males.

Manos á la obra.

Y... ¡Viva España con honra!

Segun "El Orden," periódico de Tarragona, el caballero que vendió el secreto del tratado de comercio por 2000 duros se halla en posesion de los títulos siguientes:

"Conde, uno.

Ex-gobernador de la Habana, dos.

Consejero de Estado, tres.

Senador, cuatro.

Secretario primero del Senado, cinco.

Propietario de El Noticiero, seis.

Presidente de la Diputacion provincial de Madrid, siete."

Y hermano mayor de la cofradia de S. Dimas, ocho.

Una cosa es la nobleza y el negocio es otra cosa.

La decrépita "Época" afirma que la mayoría parlamentaria no está dividida.

Y dice bien, pues el partido dominante está en descomposicion.

Y huele á muerto.

D. Alfonso ha salido para Andalucía acompañado de D. Jeraneo y de Romero.

Dime con quien vas y te diré quien eres.

El gobierno reúne sumas á favor de las victimas de los terremotos.

Este mismo reunió tambien fondos para los inundados de Murcia.

Entonces no se hizo el reparto y to-

avía está en suspenso. Saque consecuencias el lector.

SECCION DE NOTICIAS.

El Banco de España ha pnesto en circulacion nuevos billetes de 500 y 1000 pesetas de la emision de 1.º Enero de 1878.

Ha regresado de Alicante el Sr. Administrador de rentas estancadas de Denia, nuestro querido amigo D. Enrique Solier.

Se nos asegura que en la próxima semana comenzará á publicarse en Alicante un nuevo periódico conservador, órgano de la fraccion del Sr. Campo. Y van dos.

Escriben de Toledo á un colega que el médico Sr. Correa, de aquella poblacion, uno de los que han expedido mayor número de certificados de enfermedades y defunciones ecléricas, se ha vuelto loco y se ha arrojado por un balcon, quedando en gravísimo estado.

Dicen las cartas que el desdichado señor Correa protestaba á gritos contra los que lo habian inducido á hacer declaraciones contrarias á lo que sus conocimientos científicos le habian enseñado.

La corrida de toros que se proyecta á beneficio de las victimas de Andalucía, se verificará en Madrid, en la última decena del presente mes.

Se lidiarán ocho toros, regalo de los Sres Veragua, Miura, Concha Sierra, Moruve, Nandiu, Orozco, Saltillo y Heredia, que los han ofrecido para tal objeto.

Los matadores serán Lagartijo, Frasuelo, el Gallo y Mazzantini.

Los precios serán bastante subidos, y lo mismo los asientos de sol que los de sombra.

El Sr. Silvela (D. Manuel) embajador de España en Paris, ha presentado al señor Cánovas del Catillo la dimision del cargo, siendole admitida in continenti.

Nuestro amigo el profundo pensador, D. Nicolas Salmeron ha llegado á Madrid, donde se establece definitivamente, abandonando Paris.

Hemos recibido el volumen III, de la Biblioteca del Libro-Pensamiento, que contiene hermosísimos artículos, debidos á la castiza y bien cortada pluma de Demófilo.

Batallas del Libre-Pensamiento es una coleccion de escritos publicados en Las Dominicales y que, recomendamos á nuestros lectores, sin hacer elogios de la obra porque es, de puro sabido, olvidado que cuanto aparece en las columnas de tan ilustrado colega, merece la atencion de cuantos gustan de la verdad, espuesta bella y elegantemente.

El Sr. Romero Robledo ha presentado á las Cortes el proyecto reformando la ley electoral.

Una de las reformas de la ley electoral en canuta, consiste en que las urnas serán de cristal.

Tambien se hace extensiva la reforma á las mesas electorales; entendiéndose bien, á las mesas que no habrán de tener ni cajones ni tapetes.

Mas que reforma las urnas y las mesas hay que reformar *presidentes secretarios*, poniendo como primera condicion en la ley que no pertenezcan al partido conservador, porque el olmo nunca ha dado peras.

Ademas, mientras las mesas están á merced de los alcaldes, ninguna legalidad ofrece la eleccion.

Y aunque hubiera legalidad, siempre quedaria en pié la injusticia de dejar sin voto á aquellos que no pagan contribucion.

Las elecciones sin sufragio universal, carecen de una base firmísima; de la que recomienda la razon y aconseja el derecho.

UN POCO DE TODO.

—La *Lealtad* de Almeria periódico conservador liberal de aquella localidad dice: «Que el Ayuntamiento de la misma ha acordado elevar á las Cortes una razonada exposicion en suplica de que se venzan los obstáculos que entorpecen la construccion de los ferro-carriles de Linares á Almería y de Lorca á esta ciudad.»

Celebraríamos en el alma fuera una realidad la pronta construccion de las citadas líneas pues no se comprende que Almería sea la única provincia que no cuenta ni con un kilómetro de línea férrea.

—El juzgado del Congreso estuvo anteayer tarde en casa del Sr. Sagasta pa-

ra tomarle declaracion por la quinta denuncia de *La Iberia*.

El jefe del partido fusionista se declaró autor del artículo objeto del proceso, afirmando que lo habia dictado al director de dicho periódico. Además se declaró inspirador de todos los escritos denunciados, de que el director de *La Iberia* se confesó autor responsable.

—Escriben de Paris, que se quiere á toda costa que Gayerre cante en la Grande Opera; que, por otra parte, el contrato magno de Norte América (10.000 francos por noche, 100 representaciones.) será un hecho en cuanto Gayerre quiera, y que la nueva direccion de la Grande Opera y el público de Paris, no desean otra cosa que oír á nuestro aplaudido compatriota.

—Cuando estábamos consentidos en dar un aplauso á esta autoridad local por la disposicion del derribo y limpieza del solar de Loreto, que de haberse llevado á término por completo lo merecía muy justo, nos vemos obligados á trocarlo en fuerte censura, puesto que, lejos de dispensarnos tan útil reforma reclamada por todo el vecindario, es público se ha destinado dicho solar á depósito de algas.

Esto mas bien que falta de la alcaldía parece desidia ó abandono en los empleados de policia como encargados que son de hacer guardar el aseo ó limpieza pública; y en este caso, era llegada la hora de dar una cumplida satisfaccion á estos moradores suprimiendo tales empleos, puesto que, ademas de ser una pesada carga para el presupuesto municipal ninguna ventaja reporta á la localidad.

—Sabemos que el Albeitar de esta po-

blacion renunció al empleo de inspector encargado del matadero; lo que ignoramos es, si ha quedado algun encargado de revisar las carnes. Segun noticias que hemos adquirido, ni tan siquiera va nadie á hacer como quien hace algo, dejando á los maquinistas ó cortantes en completa libertad de hacer lo que les da la gana, por lo tanto nuestros lectores podrán formarse idea de lo que allí puede suceder.

—Bajo este epigrafe de *La Nazarena* dá cuenta «El Liberal» de la existencia de una sociedad que desde hace algunos años venia funcionando y cuyo objeto no era otro que el de estafar al comercio.

Se organizó en Valencia, pero pronto se desarrolló de tal manera que adquirió prosélitos en las principales poblaciones de España.

Las estafas cometidas parece que han sido muchas y de bastante consideracion, causando la ruina de gran número de familias acomodadas.

Sus operaciones eran las mismas del comercio, tales como las de banca, las cuales verificaban con bases tan bien combinadas, que por mucho tiempo ha sido imposible á las autoridades descubrir el hilo de «La Nazarena.»

El sub-inspector especial de vigilancia señor Freixá y Martí ha presentado á sus jefes una detallada relacion de los nombres de cuantos figuraban á la cabeza de la criminal sociedad.

—Sabemos que la compañía dramática que actua en Denia, estrenará el sábado próximo un drama original del joven vate D. José Ferri Perez.

Los ensayos han empezado, y segun el interés que muestran los artistas, augura-

mos un buen desempeño y un feliz éxito al novel autor.

—El empresario de la compañía antes espresada D. Abelardo Rodriguez Gutierrez tambien proyecta dar una funcion cuyos productos integros destina á beneficio de las victimas de los terremotos de Andalucía.

CORRESPONDENCIAS.

Benitachell 11 Enero 1885.

Sr. Director de *El Progreso*.

Amigo mio: Escribo la presente tan solo para noticiar á V. que algo gordo debe pasar entre los conservadores orduñistas, cuando ayer tuvieron una reunion los alcaldes de los pueblos de estos contornos, la cual tuvo lugar en la casa de Lluca de D. José Soler. Entre los asistentes médicos eran el alcalde de Jábea, de Teulada, el de esta poblacion y otros.

De lo que trataron no lo he podido averiguar, pero desde luego me aseguran no será nada de provecho para los pueblos que dichas personalidades representan; sin embargo, procuraré sacar algo en claro.

Tambien acudió á dicha reunion cierta persona para mí desconocida, luego he sabido que era un comisionado planton contra el Ayuntamiento de esta villa.

Aquí muchísimo frio, como no estábamos acostumbrados á sentir hace años.

Sin otra cosa queda suyo afectísimo amigo.

El Correspondiente.

Imp. de P. Botella.—Denia.

ANUNCIOS.

Vicente Mengual

DENIA.

COMISIONES, CONSIGNACIONES, TRANSITOS Y AGENTE DE ADUANAS.

Esta casa tiene á su cargo la Revista de exportación de pasa y cuantos asuntos se relacionen con vapores y embarques.

CALLE DE LA SANDUNGA.—DENIA.

EL PROGRESO.

PERIÓDICO DEMOCRATICO

Precio de suscripcion en todas partes 9 reales el trimestre.

Número suelto 1 real.

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago adelantado.—Correspondencia á su director.

GUANO SAINT-GOBAINT

Abono superior al del Perú.

En esta villa le hay en gran cantidad en el almacen de

D. ROMUALDO CATALA

BIBLIOTECA DE (EL PUEBLO CATALAN.)

1.º SEMESTRE DE 1885.—OFICINAS, S. PABLO, 28, 1.º

Enero: Ruiz Zorrilla «A sus amigos y adversarios».—Febrero: Ramon A. Solsona «Los Revolucionarios» (tomo 1.º)—Marzo: «Los Revolucionarios» (tomo 2.º) por id.—Abril: tercer tomo de id.—Marzo: cuarto tomo de id.—Mayo: quinto tomo de id.

Precios de suscripcion: 5 pesetas trimestre en toda España; pago anticipado.

NOTA.—El folleto del Sr. Ruiz Zorrilla se ha puesto á la venta al precio de UNA peseta. Se remitirá al que lo pida acompañando el importe.

Gnano Saint-Gobain.

ABONO COMPLETO INTENSIVO, SUPERIOR AL DEL PERU.

AGENTE GENERAL EN ESPAÑA

D. CESAR SANTOMÁ

Catedrático de Química en Valencia.

Depositario en Denia

D. VICENTE MENGUAL.